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Procès-verbal de la 2e assemblée ordinaire de la commission des études du Cégep régional de 
Lanaudière à Terrebonne pour l’année 2019-2020 qui s’est tenue le mercredi 16 octobre 2019 à 
8 h 30, au local A-220, au 2505, boul. des Entreprises à Terrebonne. 

  
Étaient présents:   Mesdames   Éléonore Bernier-Hamel 

      Chantal Bisaillon 
Christiane Cinq-Mars 
Lyne Couture 
Liana Jalalyan 
Nadine Lajeunesse 
Chantal Majeau 

      Marie-Hélène Mondou 
Marie-Josée Roy 
Stéphanie Veillet 

             
Messieurs  Éric Dru 

Patrice Girard 
Thomas Harfouche 

   Yves Mc Nicoll 
   Keven Renière 
 

Étaient invités :               Mesdames  Annie Dionne, enseignante 
Esther Fournier, directrice du Service des finances 
et de la Formation continue 

    Johannie Gravel, enseignante 
Judith Latendresse, directrice adjointe de la 
formation créditée 

    Yamilée Neptune, enseignante 
    Diane Pepin, conseillère pédagogique 
 
    Messieurs  Mathieu Bélanger, enseignant 
       Robert Dussault, conseiller pédagogique 
 
Se sont excusés :  Madame   Monique Perreault 
 
    Monsieur  Maxime Linck 
      
Secrétaire de l’assemblée : Madame  Patricia Lehoux, gestionnaire administrative à la   

direction du collège. 
 
 

2.1 Vérification du quorum et ouverture de l’assemblée 
Les membres formant quorum, monsieur Yves Mc Nicoll, directeur du collège, déclare 
l’assemblée ouverte. 
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2.2 Nomination à la présidence de l’assemblée 
Sur proposition de madame Marie-Hélène Mondou, Keven Renière est nommé à titre de président 
de l’assemblée. 
 
 

2.3 Adoption de l’ordre du jour 
 CE-CCT-191016-01 Sur proposition de madame Marie-Hélène Mondou, dûment appuyée par madame Marie-

Josée Roy, il est résolu, d’adopter l’ordre du jour modifié suivant : 
 

2.1 Vérification du quorum et ouverture de l’assemblée 
2.2 Nomination à la présidence de l’assemblée 
2.3 Lecture et adoption de l’ordre du jour (1) 
2.4 Adoption et suivis du procès-verbal du 11 septembre 2019 (1) 
2.5 Présentation du bilan 2018-2019 et du plan de travail 2019-2020 de la formation continue 

(Invitées : Judith Latendresse et Esther Fournier) (1) 
2.6 État de situation concernant les programmes de Techniques de comptabilité et de gestion, 

de Gestion de commerces et de Techniques de bureautique 
2.7 Dépôt du bilan 2018-2019 du plan de travail du comité technopédagogique (Yves Mc 

Nicoll) (1) 
2.8 Dépôt des modifications apportées au plan-cadre du cours 585-404-TB (Stéphanie Veillet 

et Nadine Lajeunesse) (1) 
2.9  Présentation des bilans 2018-2019 des comités de programme : 

2.9.1 Arts, lettres et communication (Invité : Mathieu Bélanger) (1) 
2.9.2 Tremplin DEC (Invitée : Geneviève Fournier-Goulet) (1) 
2.9.3 Comité de concertation de la formation générale (Invitée : Geneviève Fournier-

Goulet) (1) 
2.9.4 Technologie de l’électronique industrielle (1) 
2.9.5 Techniques de design industriel (N. Lajeunesse) (1) 
2.9.6 Techniques d’hygiène dentaire (Invitées : Yamilée Neptune et Diane Pepin) (1) 

2.10 Dépôt du plan de travail 2019-2020 du comité sur la réussite (Invité : Robert Dussault) (1) 
2.11 Formation d’un comité sur l’actualisation des paramètres pour l’élaboration du calendrier 

scolaire 
2.12 Dépôt du bilan 2018-2019 du plan de travail du comité sur la valorisation de la langue 

(Invitée : Dominique Boily) (1) 
2.13 Informations 

2.13.1 Statistiques d’inscription de l’automne 2019 (1) 
2.14 Questions diverses 
2.15 Levée de l’assemblée 
 
Adopté à l’unanimité 
 

2.4 Adoption et suivis du procès-verbal du 11 septembre 2019 
CE-CCT-191016-02 Sur proposition de madame Lyne Couture, dûment appuyée par madame Christiane Cinq-

Mars, il est résolu d’adopter le procès-verbal du 11 septembre 2019 tel que déposé. 
 

Adopté à l’unanimité. 
 

Suivis :  
 
Demande d’un nouveau programme en Techniques de génie mécanique :  
Nous avons reçu une réponse positive de la part du cégep de Sorel-Tracy. Nous avons aussi 
reçu une réponse peu favorable de la part du Regroupement des collèges du Montréal 
métropolitain (RCMM).  

http://www.lescegeps.com/d/2314
http://www.lescegeps.com/d/2314
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Nomination à la direction adjointe du Service des programmes et du développement 
pédagogique 
 
L’arrivée de la nouvelle directrice adjointe aux programmes, Mme Sonia De Benedictis, se fera 
le 21 octobre prochain. 
 

2.5 Présentation du bilan 2018-2019 et du plan de travail 2019-2020 de la formation 
continue  

 
Madame Esther Fournier, directrice du Service des finances et de la Formation continue et 
madame Judith Latendresse, directrice adjointe de la formation créditée présentent le bilan 
2018-2019 et le plan de travail 2019-2020 de la formation continue. 
 
Un membre demande si une présentation de la reconnaissance des acquis (RAC) soit 
envisageable afin de bien comprendre le fonctionnement. 

 
2.6 État de situation concernant les programmes de Techniques de comptabilité et 

de gestion, de Gestion de commerces et de Techniques de bureautique 
 

Madame Marie-Hélène Mondou, enseignante et madame Annie Dionne, coordonnatrice du 
département de Techniques de comptabilité et de gestion, présentent l’état de situation 
concernant les programmes de Techniques de comptabilité et de gestion, de Gestion de 
commerces et de Techniques de bureautique. 
 
Considérant : 
- qu'une rencontre du Comité national des programmes d'études professionnelles et techniques 
(CNPEPT) est prévue le 25 octobre prochain où il sera question de la fermeture des 
programmes Techniques de Bureautique, Techniques de comptabilité et de gestion ainsi que 
Gestion de commerces; 
 
- que l'analyse de profession conduite par le MEES, servant à valider les compétences 
enseignées et celles recherchées en emploi semble avoir été conduites uniquement par du 
personnel de plusieurs organisations publiques et du MEES, alors que plusieurs autres fonctions 
du monde des affaires semblent avoir été sciemment omises, par exemple dans le domaine de 
la comptabilité, des entreprises commerciales et des entreprises publicitaires et autres; 
 
- le manque de transparence du processus de révision alors que le MEES a maintenu les 
enseignantes et les enseignants du réseau dans la plus grande opacité, sans aucune 
consultation en cours de route; 
 
- que les diplômés de ces trois programmes n'ont aucune difficulté à trouver un emploi dans leur 
domaine d'études; 
 
Le département Techniques de comptabilité et de gestion : 
 
• demande de soulever son inquiétude face à cette situation à la direction des études; 
 
• demande que soient conduites des études complémentaires sur l'adéquation entre la fonction 
de travail et la formation des trois programmes techniques en cause, que celle-ci soit 
transparente et qu'elle implique tous les milieux de travail concernés et le personnel enseignant 
dans une large mesure. 
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A cet effet, le département de Techniques de comptabilité et de gestion, à l'unanimité demande : 
 
• une étude sérieuse et transparente de la révision de ces programmes qui convoque tous les 
milieux de travail concernés et le personnel enseignant dans une large mesure; 
 
• une mise sur pied des coordinations nationales de programme et de discipline. 
 

CE-CCT-191016-03 Sur proposition de madame Marie-Hélène Mondou, dûment appuyée par madame Marie 
Josée Roy, il est résolu que la commission des études du Cégep régional de Lanaudière à 
Terrebonne, demande au ministère d’effectuer une étude sérieuse et transparente de la révision 
des programmes Techniques de comptabilité et de gestion, Gestion de commerces et 
Techniques de bureautique (410 et 412), qui convoque tous les milieux de travail concernés et le 
personnel enseignant dans une large mesure. 

 
Adopté à l’unanimité 

 
CE-CCT-191016-04 Sur proposition de madame Marie-Hélène Mondou, dûment appuyée par monsieur Patrice 

Girard, il est résolu que la commission des études du Cégep régional de Lanaudière à 
Terrebonne, demande au ministère la mise sur pied de coordinations nationales de programme 
et de discipline. 

 
Un membre se prononce contre cette proposition qui devrait, selon lui, être présentée en comité 
des relations de travail (CRT) et non en commission des études, puisqu’il s’agit d’une 
revendication syndicale. 
 
Le président d’assemblée souligne quant à lui que cette demande relève de la pédagogie, donc 
qu’elle est recevable. 
 
Le vote est demandé. 
 
Pour : 10 
Contre : 2 
Abstention : 2 
 
Adopté à la majorité. 
 

CE-CCT-191016-05 Sur proposition de madame Marie-Hélène Mondou, dûment appuyée par madame Chantal 
Bisaillon, il est résolu que la commission des études du Cégep régional de Lanaudière à 
Terrebonne, transmette les propositions au ministère ainsi qu’au directeur des études de liaison 
en vue d’être présentées au (CNPEPT) le 25 octobre prochain. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 

2.7 Dépôt du bilan 2018-2019 du plan de travail du comité technopédagogique  
 

Monsieur Yves Mc Nicoll, directeur par intérim du Service des programmes et du 
développement pédagogique, présente le bilan 2018-2019 du plan de travail du comité 
technopédagogique. 
 
L’aménagement de la nouvelle classe active est souligné comme étant une belle réalisation. 
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2.8 Dépôt des modifications apportées au plan-cadre du cours 585-404-TB  

 
Madame Stéphanie Veillet, enseignante en Arts, lettres et communication et madame Nadine 
Lajeunesse, conseillère pédagogique, présentent les modifications apportées au plan-cadre du 
cours 585-404-TB. 

 
CE-CCT-191016-06 Sur proposition de madame Stéphanie Veillet, dûment appuyée par madame Éléonore 

Bernier-Hamel, il est résolu d’adopter les modifications apportées au plan-cadre du cours 585-
404-TB. 

 
Adopté à l’unanimité. 

 
 

2.9 Présentation des bilans 2018-2019 des comités de programme : 
 
2.9.1 Arts, lettres et communication 

Madame Stéphanie Veillet, enseignante d’Arts, lettres et communication, présente le bilan 2018-
2019 du comité de programme. 

 
2.9.2 Tremplin DEC 

Madame Geneviève Fournier-Goulet, enseignante de littérature et coordonnatrice du 
cheminement Tremplin DEC, présente le bilan 2018-2019. 

 
2.9.3 Comité de concertation de la formation générale 

Madame Geneviève Fournier-Goulet, enseignante de littérature, présente le bilan 2018-2019 du 
comité de concertation de la formation générale. 

 
2.9.4 Technologie de l’électronique industrielle 

Monsieur Éric Dru, enseignant de Technologie de l’électronique industrielle, présente le bilan 
2018-2019 du comité de programme. 

 
2.9.5 Techniques de design industriel 

Madame Nadine Lajeunesse, conseillère pédagogique, présente le bilan 2018-2019 du comité 
de programme. 

 
2.9.6 Techniques d’hygiène dentaire 

Mesdames Yamilée Neptune, coordonnatrice du programme de Techniques d’hygiène dentaire 
et madame Diane Pepin, conseillère pédagogique, présentent le bilan 2018-2019 du comité de 
programme. 

 
2.10 Dépôt du plan de travail 2019-2020 du comité sur la réussite 

 
Monsieur Robert Dussault, conseiller pédagogique, présente le plan de travail 2019-2020 du 
comité sur la réussite. 
 
Une rencontre doit avoir lieu avec des enseignants du secondaire en littérature et en français le 
6 décembre prochain. 
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2.11 Formation d’un comité sur l’actualisation des paramètres pour l’élaboration du 
calendrier scolaire 

 
Madame Chantal Majeau, directrice adjointe du Service de l’organisation et du cheminement 
scolaires, propose la formation d’un sous-comité pour l’élaboration du calendrier scolaire. Ce 
comité serait composé de : 
 

- La directrice adjointe du Service de l’organisation et du cheminement scolaires 
- Un enseignant du secteur pré-universitaire 
- Un enseignant de la formation technique 
- Un enseignant de la formation générale 
- Un membre représentant le personnel professionnel 
- Un membre représentant le personnel de soutien 

 
L’invitation sera envoyée aux accréditations syndicales afin qu’elles procèdent à ces 
nominations selon leurs règles respectives. 

 
 

2.12 Dépôt du bilan 2018-2019 du plan de travail du comité sur la valorisation de la 
langue 
 

Madame Dominique Boily, spécialiste en moyens et techniques d’enseignement, présente le 
bilan 2018-2019 du plan de travail du comité sur la valorisation de la langue. 
 

 
2.13 Informations 

 
2.13.1 Statistiques d’inscription de l’automne 2019 

 
Madame Chantal Majeau, directrice adjointe du Service de l’organisation et du cheminement 
scolaires, présente les statistiques d’inscription de l’automne 2019. 
 
Le Cégep régional de Lanaudière à Terrebonne compte 1 875 étudiants inscrits au 20 
septembre 2019, ce qui correspond à une session record. 
 

 
2.14 Questions diverses 

 
Un membre soulève son inquiétude à propos des cellulaires en classe, et se demande si le 
règlement no. 7 a été modifié en ce sens. Il y aura bientôt une consultation à cet effet puisque 
le règlement no. 7 est présentement mis à jour. 
 
Une demande est formulée afin que les enseignants participent à l’actualisation du règlement 
no. 7. Les modifications pourraient être envoyées aux enseignants d’abord et aux instances 
par la suite. 

 
2.15 Levée de l’assemblée 

 
Il est proposé par Chantal Bisaillon de lever l’assemblée. 
 
L’assemblée est levée à 11h18. 
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_________________________   _________________________ 
Président      Secrétaire 


